



## Crisis de natalidad: comprender las causas para revertir las cifras

Señor Director:

Los índices de natalidad han dado mucho que hablar en los últimos meses. Singapur, Ucrania y Hong Kong registran la tasa global de fecundidad (TGF) más baja a nivel mundial, con menos de 1,3 hijos nacidos por mujer en edad fértil. De acuerdo con datos entregados por el INE, Chile también tiene cifras preocupantes, con una TGF de 1,17. De hecho, en 2024 nacieron 138.232 niños, 70 mil menos que en 2019 y la encuesta bicentenario UC 2024 muestra que uno de cada cinco jóvenes entre 18 y 34 años no quiere tener descendencia. El tema fue abordado por el Diario Financiero hace unos días, analizando los efectos económicos de esta crisis, que impacta incluso al sector inmobiliario y educacional.

Para abordar la crisis, debemos ir más allá e intentar comprender qué simbolizan estos números. ¿Cómo se enfrenta la crianza en condiciones de precariedad económica? ¿Es responsable tener hijos si el futuro laboral es incierto? ¿Cómo entiende el mundo del trabajo que los padres se ausenten para cuidar a un hijo enfermo? Más aún, la baja en las cifras muchas veces esconde experiencias infantiles dolorosas, incertidumbre frente a relaciones de pareja inestables y falta de redes de apoyo en un contexto sociocultural que no propicia la vida familiar.

En un sistema marcado por exigencias laborales y económicas, hacen falta estructuras sociales que ayuden a los padres a transitar por la crianza. Desde la psicología, es urgente comprender las causas y acompañar a los jóvenes para que sus temores no redunden en la extinción de la especie y se atrevan a formar familia.

**DENISSE SMITH DUFÉY Y VALENTINA VELARDE LIZAMA**  
ACADÉMICAS ESCUELA DE PSICOLOGÍA UNIVERSIDAD FINIS TERRAE